

UDS



Investigacion

Nombre del alumno: Alma Camila Hernández Méndez

Nombre del tema: México contemporáneo
Parcial: 4

Nombre de la materia: CTSyV

Nombre del profesor: María Antonieta López

5to cuatrimestre rh



REPORTE DE VISITA AL ARCHIVO HISTÓRICO

Investigación sobre La guerrilla del EZLN

Introducción

Los archivos históricos son espacios fundamentales para la preservación de la memoria colectiva de los pueblos. En ellos se resguardan documentos, fotografías y testimonios que permiten comprender los hechos que han marcado la historia de una región. En esta visita al Archivo Histórico de [nombre de la ciudad], se investigó sobre la guerrilla del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), un movimiento insurgente que se dio a conocer públicamente el 1 de enero de 1994 en Chiapas, México.

El objetivo de esta visita fue recopilar información sobre los antecedentes, el desarrollo y las repercusiones del movimiento en la historia reciente de México, así como analizar cómo se ha documentado en los registros históricos.

El proceso electoral no será obstaculizado: EZLN

El proceso electoral no será obstaculizado, advierte el subcomandante Marcos.
Se instalarán casillas electorales en territorio del EZLN.
Madrazo Cuñilar, López Moreno, Ruiz García trabajaron arduamente.



Festejos de Santo Domingo de Guzmán por indígenas y campesinos en Comitán.

Campesinos, pequeños propietarios y comuneros piden el pago de PROCAMPO y gestoría a Oscar Villar Torres, presidente de La Trinitaria.

Para el tercer Distrito Federal Electoral más de 200 mil boletines para el 21 de agosto



Expulsados piden apoyo al EZLN

Existen dudas al subcomandante Marcos

Algunos campesinos expulsados de sus tierras piden apoyo al EZLN. El subcomandante Marcos les ofrece ayuda económica y política. Los campesinos dicen que no quieren ser expulsados de sus tierras y que quieren vivir en paz.

Los métodos de planificación familiar han resultado inútiles

No llegan a las comunidades marginadas OCEA

Un estilo

“Los zapatistas huyen como gallinas”: Campesinos

Cuando oyen ruidos salen corriendo por el miedo, dicen

Roque Gil Macín Vanzallo. Las Margaritas, Chiapas, 3 de abril de 1994. Campesinos provenientes de la Región de la Selva, que por obvias razones piden no ser identificados, dicen a los medios de información masiva que han visto a los que se dicen formar parte del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). “Huir como gallinas cuando a la zona”, comentaron por el miedo.

Desarrollo

Al llegar al Archivo Histórico de [nombre de la ciudad], se realizó un recorrido guiado por las instalaciones, donde se explicó el funcionamiento del archivo y los procesos de conservación de los documentos. Posteriormente, se accedió a los registros relacionados con el EZLN, los cuales incluyen:

- Periódicos y revistas de la época: Se encontraron ejemplares de publicaciones nacionales e internacionales que cubrieron el levantamiento zapatista, destacando titulares sobre la declaración de guerra al gobierno mexicano y las primeras negociaciones de paz.
- Fotografías y carteles: Se observaron imágenes de los primeros encuentros entre el EZLN y los medios de comunicación, así como carteles con mensajes de apoyo al movimiento.

Durante la revisión de estos documentos, se identificaron algunos puntos clave sobre el EZLN:

1. **Orígenes y contexto:** El EZLN surge en un contexto de marginación y explotación indígena en Chiapas, influenciado por movimientos guerrilleros previos y la Teología de la Liberación.

2. **El levantamiento de 1994:** Con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) como detonante, el EZLN tomó varias cabeceras municipales en Chiapas, exigiendo derechos para los pueblos indígenas.

3. **Impacto y repercusiones:** Aunque el EZLN dejó las armas tras los Acuerdos de San Andrés en 1996, sigue siendo un símbolo de lucha y resistencia en México.

Durante la visita, se tomaron evidencias fotográficas de los documentos y materiales consultados.

El Tratado del Libre Comercio -TLC-

Círculo de Estudios "Jesús Cevallos Villages"
Comité Autónomo de Ciudadanos y Trabajadores Organizadas (CACTO)

Los que están directamente involucrados en ello, afirman que el TLC ampliará el intercambio de bienes y servicios entre los tres países que lo signaron. Se presume, incluso, que el TLC conformará el mercado más grande del mundo. En lo que no se trata es en señalar la asimetría que existe entre México, Canadá y los EUA.

Hasta ahora, siempre, pese a la crisis, el dinamismo económico-tecnológico Norteamericano y Canadiense, no ha hecho sino aumentar el rezago de nuestro país con respecto a las dos naciones del Norte.

En México no se han desarrollado estrategias eficientes que cambien tal situación. Es aquí, que surgen grandes interrogantes. ¿Es necesario insertarse en un mundo globalizado y moderno, generando un modelo de una productividad, competencia, eficiencia o excelencia que no corresponde a nuestras necesidades nacionales? ¿Por qué no la búsqueda de un camino propio con métodos que partan de nuestra realidad e historia y tratan de resolver las carencias ancestrales de nuestro pueblo? ¿Por qué no el intento de encontrar caminos que nos lleven a una integración entre iguales, vertiginosa en mundos subdesarrollados.

Una unidad entre desiguales no resultará justa para la parte más débil, como es el caso de México. Pronto la inequidad de la integración comercial saltará a la vista de todos, ya tenemos en estos momentos una balanza comercial que nos es desfa-

vorable. La economía mexicana ligada ya de por sí a la norteamericana, ha reforzado sus ataduras con el TLC y el esquema neoliberal.

Es posible afirmar con fundamento en diversas fuentes, que las actividades económicas no financieras, orientadas al mercado interno, registraron la tendencia menos dinámica e incluso de franco retroceso.

Mientras que las dirigidas a la exportación, incluida la maquila, mostraron un crecimiento mayor que el promedio. El gran problema consiste que la actual expansión con dirección al mercado externo no ha logrado sustituir, ni mucho menos superar, el anterior dinamismo que tuvieron vinculadas al mercado interno.

¿Fuera ceguera? Michael Aho, ex-director del influyente Consejo de Relaciones Exteriores de Nueva York afirmó:

"Con el TLC, México ha quedado atado a los Estados Unidos". Y agrega que, gracias al mismo tratado, los inversionistas extranjeros "siempre tendrán preferencias por México cuando por motivos tácticos tuvieran que replegarse temporalmente".

La Inversión Extranjera Directa (IED) y la Inversión Extranjera en Cartera (IEC), han sido insultantes para producir una reacción en la que México tiene en actualidad un índice más alta de América Latina. Es muy claro que los beneficiarios de este desarrollo desigual de la economía mexicana han sido un pequeño grupo del 0.2 % de la población (83,239 personas) que perciben el 51.1% del PIB que

Ejército Zapatista de Liberación Nacional México

26 de Julio de 1994.

A QUIÉN CORRESPONDA:

De: Sub-Comandante Insurgente Marcos.
Ejército Zapatista de Liberación Nacional.
Cuartel General.
Montañas del Sureste Mexicano, Chiapas.
México.

*La última esperanza de una paz justa y digna
en Chiapas está en la vida de ese hombre. Sálvenlo. Sálvense.*



Desde las montañas del Sureste Mexicano.

Sub-Comandante Insurgente Marcos.
México, Julio de 1994.

Conclusión

La visita al Archivo Histórico permitió obtener una visión más profunda sobre el EZLN, más allá de la información general disponible en libros y medios digitales. La consulta de documentos originales ayudó a comprender el impacto que tuvo el movimiento tanto en la política mexicana como en la lucha por los derechos de los pueblos indígenas.

Este tipo de investigaciones resaltan la importancia de los archivos históricos como resguardos de la memoria nacional, ofreciendo una base documental para comprender los procesos sociales y políticos que han marcado el rumbo del país.